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Al tanto de los incentivos
de Andalucía Trade
La viceconsejera de Economía presentó ayer en Algeciras el primer
paquete de incentivos a la inversión empresarial de la agencia
Andalucía Trade, que cuenta con 244 millones para toda Andalucía P4

■ La Policía Nacional ha detenido en Algeciras a
un hombre de 35 años por apuñalar a su mujer,
ingresada en estado grave y que, al llegar al
hospital, culpó de los hechos a tres jóvenes  P4

Detenido por apuñalar
a su mujer, que había
culpado a otros

■ La Diputación aprobó ayer la activación de un
nuevo plan de inversiones que destinará a toda la
comarca un extra de 1,7 millones de euros. Más de
la mitad irá destinado a obras en Algeciras  P5

La Diputación suma 1,7
millones de euros más
para toda la comarca

Las restricciones de agua seguirán
vigentes por la “escasez severa” 
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SEQUÍA El embalse de Charco Redondo se encuentra actualmente al 22% de su capacidad, mientras que el de Guadarranque lo está al 31% P3

AHORRO___La Mesa de la Sequía subraya que las limitaciones implantadas en enero han permitido ahorrar 1,26
millones de m3 RESPONSABILIDAD___Aplauden el comportamiento de los usuarios, ya que la reducción del
consumo ha sido clave A FUTURO___Abellán apunta a finiquitar las infraestructuras hidráulicas aún pendientes
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Dejando a un lado a los amantes de las teorías
de la conspiración, y dejando a un lado los
motivos que nos conducen a ello, lo cierto es
que el clima ha cambiado… ya sea por los ta-

pones de las botellas de plástico, ya sea por las flatu-
lencias de las vacas, ya sea por el consumo desme-
surado, ya sea porque sea cíclico, ya sea por la ac-
ción de malévolos pilotos de aviones que lanzan es-
telas de veneno químico reprogramado para que vo-
temos a los zurdos, lo cierto es que el clima ha cam-
biado. Y como suelo guiarme más por los expertos
que por quienes tienen una cuenta en redes socia-
les, mucho me temo que la situación empeorará en
los próximos años… más calor, menos lluvias y más
consumo de agua (turismo, piscinas, campos de
golf, fábricas y mascotas a las que bañan cada tres
días) forman parte de una terrible ecuación que nos
llevará a jubilarnos en el desierto. Y como no soy de
los que se tragan eso de que cerrando el grifo mien-
tras nos lavamos los dientes, ayudará a luchar con-
tra esa tendencia, pues mi pesimismo está servido.
Ahora la solución está en reciclar una botella o en in-
yectarse quinoa tres veces al día… porque la culpa
no la tienen las enormes corporaciones, multinacio-
nales y empresas que se pasan el medio ambiente
por el forro de sus ganancias, ni el sistema de agua
calentita y toallitas húmedas al que nos hemos acos-
tumbrado. Un inciso, sí, las grandes petroleras y las
grandes empresas energéticas están a la cabeza de
las emisiones de gases invernaderos, pero cogemos
el coche para ir a comprar chicles y compresas y nos
encanta tener lavavajillas, lavadoras, tostadoras,
sandwicheras, lamparitas de noche, aire acondicio-
nado, móviles, televisores, neveras no frost y plan-
chas para el pelo. Que sí, que no…

Bien, dicho esto, tenemos ya que cambiar el con-
cepto de qué día más bueno ha amanecido hoy y el
de ojú que día más chungo hace… Que un escocés,
cuando suba su persiana y vea un cielo despejado y
un sol de cojones rompiendo las pupilas, diga que
parece que hará un buen día, vale, pero que aquí en
Andalucía, cuando de 365 días llueve una media de
50 días al año y bajando, manda cojones. Lo digo
porque en estos últimos días por la provincia de Cá-
diz está cayendo algo de agua y ya he escuchado a
demasiada gente quejarse de lo mal que está el tiem-
po, de que así no se puede salir a la calle, de la ropa
que no se seca, del trastorno de llevar a los peques al
cole… caen cuatro gotas y la expresión es que vaya
día de mierda que hace… Pues no, en mi caso cuan-
do rompe a llover se me dibuja una sonrisa en el ros-
tro y grito qué maravilloso día hace, ojalá se alargue
semanas y semanas, ojalá vuelvan el otoño y la pri-
mavera. En mi caso salgo a la calle sin paraguas por-
que es ya todo un lujo empaparse… Y es que aquí
hay días de octubre con 25 grados, y de noviembre
con 27 grados… aquí hace años que el otoño desapa-
reció y el verano lanzó una opa hostil contra la pri-
mavera. Aquí abrir la ventana y ver el cielo despeja-
do con un solo de mil demonios secando los cam-
pos, es un mal día que nos avisa de un futuro tan ar-
diente como aterrador… Así que llueva, que llueva,
la Virgen de la Cueva, los pajaritos cantan, las nubes
se levantan que sí, que no, que caiga un chaparrón…

Sin Diazepam

La virgen de la
Cueva
Younes Nachet

Imagen
del día 

■ Las precipitaciones de los últimos
días en gran parte de Andalucía están
siendo muy beneficiosas para el
olivar, en especial en las principales
provincias productoras, que son las
que arrastran mayor déficit hídrico,
como es Jaén o Córdoba, para así
asegurar esa cosecha media que
prevén todos los aforos.  EFE. JOSÉ

MANUEL PEDROSA

La lluvia alivia
al olivar

cuyos beneficios son entregados a una Ins-
titución de la ciudad

Quizás sea, en este detalle, donde radica
la verdadera importancia del mismo: no
solo en reconocer a una persona, sino que
una entidad se ve beneficiada (de ahí su
nombre de beneficiario) y que siempre
destaca por la labor altruista a aquellos
que lo necesitan. Muchas de estas entida-
des no pasan desapercibidas a la opinión
pública, llámense Banco de Alimentos,
Asociación Santa Elena - Alzheimer, Cen-
tro de Estimulación Precoz “Cristo del
Buen Fin”, Autismo Sevilla, Andex, etc.

Mañana viernes día 18, Rotary Club de
Sevilla volverá a hacer entrega de este ga-
lardón, en la persona del empresario Enri-
que Ybarra Valdenebro, fundador y CEO de
City SightseeingWorldwide, la multinacio-
nal líder de experiencias turísticas en auto-
buses panorámicos de dos plantas, barcos
y paseos guiados a pie. La designación de
Ybarra, a la propuesta más que acertada
del presidente del club rotario, Ismael Mo-
ra, no deja de ser justa y más que merecida,
propuesta que contó con el respaldo uná-
nime de los miembros del club.

Enrique Ybarra es un hombre no asiduo
a los medios de comunicación, pero con

Desde el año 1981 en que fue ins-
taurado el galardón Sevillano del
Año por el Rotary Club de Sevilla,
el club más antiguo de todos los

que existen en nuestra ciudad, se senta-
ron las bases del mismo para reconocer
siempre a personas o instituciones que
destacan por sus méritos profesionales,
así como por su laboren beneficio y pro-
moción de la ciudad. Así nació y así, cua-
renta y tres años después, continúa exis-
tiendo. Este galardón, que se representa
por un Giraldillo de bronce, es entregado
en el transcurso de una cena benéfica,

una trayectoria empresarial verdadera-
mente importante, exportando la idea de
sus autobuses turísticos a más de 100 ciu-
dades de más de 35 países. En esta nueva
edición, el beneficiario de la cena de gala
que tendrá lugar mañana será el Banco de
Alimentos, una institución que poco más
se pude decir de ella: sus ayudas alcanzan
a paliar la situación en la que viven más de
30.000 familias carentes de recursos. Con
ello, también reciben el apoyo moral para
saber que estánen la mente de la sociedad
civil sevillana, una sociedad que nunca los
deja solos.

Cuando conocí la designación no pude
por menos que pensar en el padre del ga-
lardonado, don Ramón Ybarra, un hombre
toda bondad y compromiso con la ciudad,
que dejó huella en multitud de sectores y
de personas como de quien firma esta co-
lumna.

Mañana viernes le pido al galardonado
que me permita levantar mi copa y brindar
no solo por su merecida designación, sino
por el recuerdo imborrable que su padre
dejó en mí cuando yo solo era un joven de
poco más de quince años.

Por todo ello, en el emocionado recuer-
do, va por usted, Don Ramón.

El jueves

Sevillano del 
año
Miguel Andréu

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Vivir en casas móviles, una
alternativa en auge ante la
falta de viviendas 

■ Falta de vivienda no, precios
abusivos
Eva Cádiz
Y dónde pones la casa móvil si los
terrenos están por las nubes

Cruces González

Llevarán a Fiscalía los
tiempos de espera del SAS
por dañar los derechos de los
pacientes 

Increíble cinco meses para una
simple operación de parpados, y
ya no contestan ni a las reclama-
ciones
José Muñoz

Paradela prevé que "en pocos
meses" esté la autorización
final para abrir Aznalcóllar
¿Y para cuando poner en obras el

Polígono de LÓGICA en la bahía
de Cádiz?
José Díaz

Susana Díaz lamenta no
haber sido elegida delegada
del Congreso del PSOE
Donde está este gran andaluz. Tú
no eres andaluza, solo sabes ha-
blar andaluz.
Raúl Manuel Cabello
Si no defiendes tu tierra cuando
tenías el poder.
Raúl González

Amaia Montero, ¿se confirma
su regreso con La Oreja de

Van Gogh? 
Ojalá!!!!!
Lourdes Molina
Han echo con Leire lo mismo que
Amaia hizo con ellos
Lola Rodríguez
Ohhh no vivo sin vivir en mi!!!
Carmen Cueto

Navantia, en negociaciones
para comprar el astillero que
construyó el Titanic
NAVANTIA lo que tendria que ha-
cer es luchar por sus Astilleros en
España, se tiene el Astilleros de
Puerto Real abandonado
J.Muñoz
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MANCOMUNIDAD Las medidas que comenzaron en enero se han mostrado efectivas, llegando al inicio del año hidrológico como en 2023

Presentan en Algeciras
incentivos de la Junta a
la inversión empresarial
P4

La comarca recibe 1,7
millones más de la
Diputación Provincial
P5

Campo de Gibraltar

Susana Pérez Custodio, Manuel Abellán y José Manuel Alcántara, durante la rueda de prensa. VIVA CG

ALGECIRAS | La Mesa de la Se-
quía mantendrá las restric-
ciones de agua existentes en
el Campo de Gibraltar en el
inicio del año hidrológico,
unas medidas que han per-
mitido ahorrar, en el periodo
terminado 2023-24, un total
de 1.260.000 m3 de agua con
respecto al 2022-23, algo más
de un 3%, según ha señalado
el gerente de la empresa co-
marcal de servicios Arcgisa,
José Manuel Alcántara.

Tras el inicio del nuevo
año hidrológico, la Mesa co-
marcal de Sequía ha celebra-
do un nuevo encuentro para
la toma en conocimiento y
aprobación de los acuerdos
adoptados el pasado 10 de
octubre por la Comisión de
Gestión de la Sequía de la de-
marcación de las Cuencas
Mediterráneas Andaluzas.
Dicha Comisión determinó
mantener al Campo de Gi-
braltar en situación de esca-
sez severa (alerta) en virtud
del análisis de la situación
hidrológica, limitando el
consumo individual a 200 li-
tros por habitante y día.

Alcántara comparecía jun-

to a la presidenta de Manco-
munidad, Susana Pérez; y el
vicepresidente comarcal y
consejero delegado de Arcgi-
sa, Manuel Abellán, para dar
cuenta de los resultados de
las medidas aplicadas y ex-
plicar los motivos de su con-
tinuidad en los próximos me-
ses. Así, para los usuarios se
mantienen las restricciones
nocturnas del suministro de
agua (reducción drástica de

la presión desde las 23.00 ho-
ras) aplicadas desde enero
de este año, y se mantienen
también la reducción del
consumo en usos agrarios
para el 50% e industrial el
20%. 

En diciembre, volverá a
reunirse la Mesa de la Sequía
para analizar la situación de
la sequía y, en base a como
estén los embalses, se toma-
rá o no la decisión de incre-

mentar las medidas de res-
tricción. A preguntas de VI-
VA, Alcántara incidió en el
que límite lo volverán a mar-
car los 41,5 hm3 (que marca
la diferencia entre la situa-
ción de alerta y la de emer-
gencia) entre los dos embal-
ses (Charco Redondo y Gua-
darranque) precisando que
en el momento actual están
en 46 hm3, un 10% por enci-
ma del límite.

En cuanto a la reducción
de 225 a 200 litros por habi-
tante y día el consumo de
agua de uso urbano en el
Campo de Gibraltar, para los
representantes de Arcgisa no
supondrá ningún problema
de cara a la población, ya
que esa reducción se ha pro-
ducido ya, de facto, en los
primeros días del otoño por
las primeras lluvias del año
hidrológico y el descenso de

AHORRO___Las limitaciones han
permitido ahorrar 1,26 millones de m3
durante el año hidrológico 2023-24

RESPONSABLES___Los usuarios bajan
el consumo cada vez más, lo que ha
permitido que la situación no sea peor

OBRAS___Abellán resalta la necesidad
de acabar infraestructuras hidráulicas
que garanticen el consumo en sequía

Las restricciones se mantienen

Juanlu 
Reyes

las temperaturas.
Abellán remarcó la con-

cienciación ciudadana en la
reducción del consumo, que
ha permitido llegar al inicio
de este año hidrológico en
una situación muy similar a
la del año anterior. De hecho,
el descenso del consumo ha
sido, independientemente
de que en mayo se levanta-
sen restricciones a comercios
y establecimientos para no
perjudicar al turismo, funda-
mental en los meses de vera-
no (-8% en junio; -12,3% en
julio; -4,6% en agosto y -16%
en septiembre-. Este descen-
so habría permitido que, pe-
se a marcarse el mayor perio-
do de sequía (6 años) regis-
trado hasta el momento, la
situación no sea mucho más
crítica.

También se resaltó la nece-
sidad de completar una serie
de proyectos de infraestruc-
turas hidráulicas que resul-
tarán fundamentales de cara
al futuro para garantizar el
suministro de agua, caso de
la ampliación de la desala-
dora de La Línea o la cons-
trucción de la presa de Gi-
bralmedina, proyecto que ya
se encuentra redactado y
que en breve periodo de
tiempo saldrá a información
pública.

■ El consumo de agua en los
domicilios del Campo de
Gibraltar supone más del 60%
del agua embalsada,
correspondiendo el 30% a las
industrias y sobre un 8% al
regadío, principalmente en Los
Barrios y Castellar. El riego en la
zona del Guadiaro o los campos
de golf no utilizan agua de los
pantanos. A 14 de octubre,
Charco Redondo presenta una
reserva de 17,87 hectómetros
cúbicos, encontrándose en el
22%. En el caso del embalse de
Guadarranque, al 31% (27,08
hectómetros cúbicos).

Más del 60% del agua
embalsada, en hogares

Apunte



Martínez, junto al alcalde de Algeciras, José Ignacio Landaluce. VIVA CG

Viva CG
ALGECIRAS | La viceconsejera de
Economía, Hacienda y Fon-
dos Europeos de la Junta de
Andalucía, Amelia Martínez,
presentó ayer en Algeciras,
ante más de 60 empresarios,
consultores y representantes
institucionales del Campo de
Gibraltar, el primer paquete
de incentivos a la inversión
empresarial de la agencia An-
dalucía Trade. Lo hizo junto al
alcalde de Algeciras, José Ig-
nacio Landaluce; y el presi-
dente de la Cámara de Comer-
cio, Carlos Fenoy.

El primer paquete de incen-
tivos a la inversión empresa-
rial cuenta con un presupues-
to de 244 millones de euros co-
financiados con Feder, y se es-
pera “que cada euro público
aprobado en el marco de estas
líneas se multiplique al me-
nos por dos gracias a la inver-
sión privada, generando has-
ta 2027 una inversión que ron-
de los 500 millones de euros”.
Martínez avanzó que próxi-
mamente” daremos a conocer
nuevas líneas de incentivos
de Andalucía Trade para la
transformación digital de las
pymes, la internacionaliza-
ción y distintas tipologías de
proyectos de I+D”. En total,
412 millones de euros en in-
centivos hasta 2027, además
de otros 355 millones, al me-
nos, en instrumentos finan-
cieros. 

Desde el pasado 10 julio se
pueden solicitar estos incenti-
vos en la oficina virtual de An-

dalucía Trade para tres líneas
de ayudas que forman parte
de dos programas de incenti-
vos: el programa de Desarro-
llo Industrial, dotado con
208,6 millones; y el programa
de I+D+i empresarial, con
35,6 millones de euros. 

Las líneas de ayudas inclu-
yen incentivos para la mejora
de la competitividad, la pues-
ta en marcha de pequeñas
empresas y el desarrollo de
proyectos de investigación in-
dustrial y desarrollos experi-
mentales (I+D+i empresarial)
que pueden alcanzar hasta el
75% de la inversión subven-
cionable. Estas iniciativas es-
tán destinadas mayoritaria-
mente a pymes, si bien las

grandes empresas pueden op-
tar a la línea de I+D siempre
que concurran en agrupación
con una pyme.

Estas tres primeras líneas
de ayudas se concederán en
concurrencia no competitiva
y se irán otorgando a medida
que se cumplan los requisitos
por orden de solicitud hasta
agotar los fondos. Se trata de
apoyar proyectos de inversión
en activos materiales e inma-
teriales superiores a 30.000
euros, en el caso de las líneas
de Desarrollo Industrial, y de
promover la I+D+i empresa-
rial, facilitar la colaboración
entre pymes y grandes empre-
sas y apoyar la innovación y la
investigación.

Unos 60 empresarios conocen
incentivos de Andalucía Trade

COMERCIO La iniciativa cuenta con 244 millones en toda Andalucía

DISPONIBLES___Desde el pasado 10 julio se pueden solicitar
estos incentivos en la oficina virtual de Andalucía Trade

BAHÍA Organizada por la Autoridad Portuaria

ALGECIRAS | El auditorio Millán
Picazo acogió ayer por la ma-
ñana las jornadas de Protec-
ción y Seguridad Portuaria
Puertos seguros y protegidos,
organizadas por la Autoridad
Portuaria de la Bahía de Alge-
ciras (APBA).

Entre los asistentes a la
apertura de la jornada se en-
contraban el anfitrión, presi-
dente de la APBA, Gerardo
Landaluce; el alcalde, José Ig-
nacio Landaluce; la subdele-
gada del Gobierno en la pro-
vincia de Cádiz, Blanca Flo-
res, el subdelegado del Go-
bierno de la Junta en el Cam-
po de Gibraltar, Javier Ros, la
coordinadora de la Adminis-
tración General del Estado en
la comarca, Esperanza Pérez,

o el comisario de Policía Na-
cional, Francisco López.

En su intervención, José Ig-
nacio Landaluce recordó que
la seguridad es una de las es-
peciales servidumbres que
conlleva tener unas instala-
ciones portuarias que se ex-
tienden a lo largo de cinco
municipios, ya que se trata de
instalaciones “difíciles de
proteger debido a su excep-
cional tamaño y complejidad,
y también al volumen de mer-
cancía que transita por ellas”.

A lo largo de la mañana , se
impartieron cuatro ponen-
cias: Estado actual de la pro-
tección y seguridad portua-
ria, Desarrollo e innovación
tecnológica aplicada a la pro-
tección y seguridad portua-
ria, Singularidades de la Poli-
cía Portuaria en diversos en-
tornos portuarios e Interac-
ción entre los principales ac-
tores de la protección y de las
infraestructuras críticas en el
ámbito portuario: el OPP, el
OPIP, el CISO y el responsable
de seguridad y enlace.

Una jornada impulsa
la protección y la
seguridad en puertos

Campo de Gibraltar  | Algeciras

Autoridades presentes en la jornada sobre seguridad portuaria. VCG

Durante la mañana, se
desarrollaron cuatro
ponencias sobre
diversas cuestiones de
seguridad portuaria

SALUD Iniciativa del Colegio de Veterinarios y el Foro Ganadero Cárnico con Diputación y Junta

Jornada ‘Come carne, come sano’ en el teatro Florida. VIVA CG

SUCESOS Sacó 157.500 euros a 9 estafados

Más de 6 años por estafa
en la venta de viviendas
ALGECIRAS | El Tribunal Superior
de Justicia de Andalucía
(TSJA) ha ratificado la senten-
cia de la Audiencia Provincial
que condena a seis años y me-
dia a un acusado de estafa
por la venta a nueve compra-
dores de viviendas en una ur-
banización de Algeciras que
ni eran de su propiedad ni es-
taban libres de cargas fisca-
les, por las que sacó en total
más de 157.000 euros.

Según la sentencia, recogi-
da por la agencia de noticias
Europa Press, los hechos se
remontan entre febrero y
agosto de 2014 cuando el acu-
sado, con antecedentes pena-
les en Galicia también por de-
litos de estafa, realizó hasta
nueve contratos de compra-
venta con diferentes compra-
dores de unas viviendas en
un residencial de una barria-
da de Algeciras.

‘Come carne, come sano’,
con la salud por delante
ALGECIRAS | El Colegio Oficial
de Veterinarios de Cádiz  y el
Foro Ganadero Cárnico or-
ganizaron ayer en el teatro
Florida Algeciras la jornada
Come carne, come sano, por
tu salud y la del planeta,
una iniciativa con la que se
pretende promover entre los
más jóvenes una alimenta-
ción saludable, al tiempo
que se les da a conocer
nuestro sector primario, la

ganadería, que juega un pa-
pel fundamental en nues-
tras vidas, no sólo a nivel de
alimentación y salud, sino
también en lo que se refiere
a nuestro tejido económico
y productivo.

Los participantes es esta
iniciativa son estudiantes
procedentes de los IES Kur-
saal, Ventura Morón y el CE-
PER Juan Ramón Jiménez de
Algeciras.

Detenido por
apuñalar a su
esposa, quien
al principio
culpó a otros
ALGECIRAS | La Policía Nacio-
nal ha detenido a un hombre
de 35 años en Algeciras por
apuñalar a su pareja, una
mujer de 33 años que está
hospitalizada en estado gra-
ve pero estable, informaron
a EFE fuentes policiales.

La Policía tuvo conoci-
miento de los hechos el pa-
sado martes por la noche,
cuando el hospital Punta de
Europa de Algeciras alertó
de que había ingresado una
mujer con una herida de ar-
ma blanca en el costado iz-
quierdo. La mujer, que tuvo
que ser intervenida de una
perforación de la pared del
estómago, contó a la Policía
que los autores del apuñala-
miento eran tres chicos ma-
rroquíes a los que se había
encontrado cuando bajó a ti-
rar la basura a unos contene-
dores de la calle Miguel Án-
gel Blanco.

Añadió que ella les había
recriminado por hacer jaleo
en la calle, tras lo que la ha-
bían agredido. Sin embargo,
después confesó que esa ver-
sión no era cierta, y que
quien la había apuñalado
era su marido.

El hombre fue detenido so-
bre las dos de ayer y confesó
ser el autor del apuñala-
miento. Los vecinos de la pa-
reja informaron a la Policía
de que las discusiones eran
frecuentes en la pareja. En la
vivienda fue hallada el arma
usada en el apuñalamiento.
La mujer está estable, dentro
de la gravedad.

SUCESOS
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Campo de Gibraltar  |

El Campo 
de Gibraltar
recibe 1,7
millones más
de Diputación

Juanlu Reyes
CÁDIZ | El Campo de Gibraltar
percibirá aproximadamente
1,7 millones de euros de un
total de 7,1 activado por la Di-
putación Provincial de Cádiz
para incentivar la hostelería
y el comercio en los munici-
pios de la provincia. Así que-
dó aprobado en la sesión de
pleno provincial de ayer.

De esta cantidad, más de la
mitad, un millón de euros,
irán concretamente a Algeci-
ras para mejorar acerado en
distintas barriadas y el equi-
pamiento del parque El Tro-
pezón.

Además, Los Barrios sí que
percibirá esta vez una cuan-
tía de 384.421 euros para un
proyecto de reparación del
pavimento del recinto ferial.

De igual modo, los ayunta-
mientos de Tarifa, con
118.548 euros para mejoras
de accesibilidad en la plaza
Cinco Oros; y La Línea, con
220.000 euros destinados a
mejoras en el pabellón muni-
cipal de deportes, serán tam-

bién beneficiarios de esta
medida.

La corporación de la Dipu-
tación de Cádiz ha aprobado
en el pleno celebrada este
miércoles una serie de inicia-
tivas que permitirán incenti-
var la economía provincial,
especialmente la relativa a
los sectores comercial y hos-
telero, así como la prestación
de servicios públicos munici-
pales. 

En total, 7,1 millones de eu-
ros movilizados mediante
modificaciones presupuesta-
rias con las que se desarrolla-
rán diversas acciones.

Entre las medidas destaca-
das está una aportación de
780.000 euros destinados al
programa Cádiz Vale Más de
la Diputación para incentivar
el consumo en estableci-
mientos comerciales y hoste-
leros de la provincia median-
te vales canjeables en los lo-
cales adheridos, un aporte
con el que el presupuesto es-
tablecido asciende a 1,5 mi-
llones de euros.

LA LÍNEA  | El Presupuesto del
Ayuntamiento de La Línea pa-
ra 2025 contará con un incre-
mento del 4% para gastos ordi-
narios. Así lo anunció ayer el
Consistorio a través de un co-
municado, en el que informaba
de que el equipo de gobierno
del alcalde, Juan Franco, ha
celebrado una reunión prepa-
ratoria del presupuesto.

El primer edil explicó que se
prevé “un incremento impor-
tante en términos absolutos,
pero bastante escasos en térmi-
nos relativos.” Así, la previsión
es contar, aproximadamente,
con 2.377.000 euros más de in-
gresos, cantidad que supon-

dría un aumento del cuatro por
ciento de los recursos ordina-
rios del Ayuntamiento. Franco
anunció que dicho incremento
se destinará “a suplementar
distintos servicios que en estos
momentos entendemos que no
están altura de lo que nos gus-
taría, fundamentalmente servi-
cio de Limpieza o mejoras tam-
bién en los servicios de Jardine-
ría, así como Mantenimiento
de playas, Mantenimiento ur-
bano y otros”. 

En el apartado de inversio-
nes, el regidor considera que
“tendrán que seguir viniendo a
través de Fondos Europeos,
subvenciones de otras admi-

COMARCAPara incentivar hostelería y comercio

El presupuesto de 2025 contará con
un 4% más para gastos ordinarios

MAYORÍA_ Más de un millón, a Algeciras
para mejorar aceras y parque El Tropezón

LA LÍNEA

PROTESTA EN EL HOSPITAL. Los sindicatos SATSE, CSIF, CCOO y UGT se movi-
lizaron ayer a las puertas del Hospital de La Línea por la situación de la sanidad andaluza y el
“incumplimiento” de los acuerdos firmados por la Administración con las organizaciones sin-
dicales ya mencionadas. Para estas formaciones, “la inacción de la Consejería de Salud y Con-
sumo con el beneplácito de Juanma Moreno está agravando la situación de la sanidad pública y
castigando a sus trabajadores y trabajadoras”. Incumplimientos sobre el Pacto de Atención Pri-
maria, el Pacto de Carrera Profesional y el Pacto de Bolsa son algunos de los motivos de sus que-
jas.

LA LÍNEA El alcalde espera poder mejorar los servicios públicos

nistraciones, como la Diputa-
ción de Cádiz o de las gestiones
que se lleven a cabo una vez
saldado el presupuesto con el
remanente líquido de Tesore-
ría”. Por otro lado, el proyecto
de presupuesto contempla las
subidas salariales para los tra-
bajadores y empleados públi-
cos que el Gobierno de España
establezca en los Presupuestos
Generales del Estado de 2025.

A juicio de Franco, “se trata
de un proyecto de presupuesto
realista, serio y comprometido,
con el que espero continuar
avanzando” en la mejora de la
prestación de servicios públi-
cos”.
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Breves

■ El PSOE de Los Barrios mos-
tró ayer su preocupación por
la falta de liquidez admitida
por el Ayuntamiento para la
ejecución de inversiones, tal
y como refleja el expediente
de modificación presupues-
taria de la Diputación, un he-
cho que contradice -afirman-
lo dicho por el alcalde, Miguel
Alconchel, quien se congra-
tula de la buena marcha eco-
nómica del municipio. 

TRANSPORTES - TREN 
Atención en remoto en
Jimena y San Roque
■ Renfe ha puesto en marcha
un servicio de atención perso-
nalizada en remoto en las es-
taciones de Jimena de la Fron-
tera y La Línea-San Roque.
Este nuevo canal, denomina-
do sistema ARES, facilita a los
clientes la comunicación con
un teleoperador a través de
una pantalla para obtener in-
formación o ayuda en la ges-
tión del proceso de compra de
billetes.

SAN ROQUE 
Arranca la última
semana de la Bienal
■ El flamenco sanroqueño se-
rá el gran protagonista de la
noche de hoy en el Teatro
Juan Luis Galiardo, cuando
arrancará la última semana
de la V Bienal Canela de San
Roque. Una conferencia de
Ramón Soler servirá como
prólogo a la actuación de los
cantaores Paqui Lara y Ma-
nuel Peralta, junto al recital
del guitarrista local Lalo Ma-
cías.

LOS BARRIOS 
El PSOE, preocupado
por la falta de liquidez

Jornada formativa celebrada en las instalaciones de Cepsa. VIVA CG

SAN ROQUE El director del parque energético, la responsable de Comunicación y el presidente de la APCG recibieron a los participantes 

Cepsa ofrece una jornada formativa para
comunicadores sobre hidrógeno verde 
SAN ROQUE | Cepsa y la Asocia-
ción de la Prensa del Campo
de Gibraltar celebraron
ayer, en las instalaciones
del Parque Energético de
San Roque, una jornada for-
mativa para comunicadores
y jefes de gabinetes de pren-
sa sobre hidrógeno verde.

La iniciativa formativa, ti-
tulada Moléculas verdes:

del hidrógeno a los efuels,
permitió a los periodistas

conocer más sobre la estra-
tegia Positive Motion en que
está inmersa la compañía, y
que supondrá una inversión
de 8.000 millones de euros a
nivel global hasta 2030, así
como de los procesos para el
tratamiento y aprovecha-
miento del hidrógeno verde
y sus aplicaciones al com-
bustible.

La jornada de formación
periodística se ha desarro-
llado entre las 9.00 y las
11.00 horas y ha sido inau-
gurada por la responsable
de Comunicación de Cepsa,
Estrella Blanco; el presiden-
te de la APCG, Javier Martí-
nez; y Rosendo Rivero, di-
rector del Parque Energético
de San Roque. 

Aspectos relativos a la
estrategia Positive
Motion de la compañía
formaron parte de la
iniciativa formativa



Desconvocan
la huelga en las
ITV tras llegar
a un principio
de acuerdo
SEVILLA. EFE | CCOO y UGT han
desconvocado la concentra-
ción de hoy de la plantilla de
Veiasa, empresa que gestiona
las ITV en Andalucía, ante el
Parlamento andaluz tras des-
bloquear la negociación del
convenio con un principio de
acuerdo en una reunión ayer
con la Consejería de Industria.

En un comunicado informa-
ron de que las Federaciones
Regionales de Industria de
CCOO y UGT y las coordinado-
ras regionales de ambos sindi-
catos en Veiasa se reunieron
ayer con responsables de la
Consejería de Industria para
intentar desbloquear el con-
flicto de forma previa a la con-
centración de mañana y a una
convocatoria de una huelga in-
definida a partir del 28 de octu-
bre. Según los sindicatos, se
llegó a un punto de encuentro
en los cinco puntos principales
que ha llevado a una huelga de
ocho días en septiembre: la
apertura de los sábados, los dí-
as de asuntos propios, las cate-
gorías profesionales, el plus de
calidad y el plus tóxico, peno-
so. Además de un préstamo
personal reintegrable y consi-
derar los 24 y 31 de diciembre
como festivos. Para llegar a un
preacuerdo sobre el convenio
colectivo, que afecta a unos
2.000 trabajadores, tendrán
otra otra reunión con la Conse-
jería y posteriormente lo “so-
meterán a la consideración de
los trabajadores”.

MOVILIZACIONES

Actualidad SANIDAD

Andalucía tiene
203.979 pacientes en
espera de operación

ANDALUCÍA
La sanidad pública andaluza contabiliza al cierre de junio
un total de 203.979 pacientes en lista de espera quirúrgica,
ya sea tanto dentro como fuera del plazo máximo que fija
el decreto de garantía de la comunidad. Esto supone un
descenso de 1.026 pacientes respecto al 31 de diciembre
del pasado año. 
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FORMACIÓN PROFESIONAL Lo que supone un 37,5 % de los habitantes de la región, ocupando el puesto más elevado en cuatro de los cinco

Inaugurado en La Rinconada el primer
centro de FP Aeroespacial en Andalucía
SEVILLA.EFE | El municipio sevi-
llano de La Rinconada cuenta
desde este curso con el primer
centro integrado de FP Aeroes-
pacial, pionero en Andalucía y
referente en España, para im-
pulsar la formación relaciona-
da con el sector aeronáutico y
con la familia profesional de
transporte y mantenimiento
de vehículos.

El presidente de la Junta,

Juanma Moreno, asistió ayer a
la inauguración del Centro In-
tegrado de Formación Profe-
sional Aeroespacial que lleva
por nombre Javier Imbroda, el
consejero de Educación falleci-
do en la anterior legislatura.

También acudieron al acto
el alcalde de La Rinconada, Ja-
vier Fernández; la consejera de
Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional, María del

Carmen Castillo, y el consejero
de Industria, Energía y Minas,
Jorge Paradela. Moreno desta-
có que este centro ha contado
con una inversión de casi ca-
torce millones y es ejemplo del
“éxito” de la cooperación entre
administraciones, ya que ha si-
do construido y gestionado por
la Junta de Andalucía, finan-
ciado con fondos europeos, y
levantado en suelo cedido por

el Ayuntamiento de La Rinco-
nada. Además, ha contado con
la colaboración de los profeso-
res del ciclo de Aeronáutica del
IES La Rinconada y de empre-
sas del sector aeronáutico, in-
formó la Oficina de Comunica-
ción de la Junta en un comuni-
cado. De este modo, el centro
ofrece doce ciclos formativos
de Grado Medio y Superior tan-
to FP del sistema educativo co-

mo Formación Profesional pa-
ra el Empleo, aunando todas
las enseñanzas relacionadas
con el sector aeronáutico y con
la familia profesional de Trans-
porte y Mantenimiento de Ve-
hículos.

El presidente andaluz indicó
que su ubicación “no es ca-
sual”, ya que están en los alre-
dedores el  Aeropuerto de San
Pablo, el Parque Tecnológico
Aeroespacial Aerópolis, la fac-
toría EADS-CASA y el centro de
mantenimiento de Ryanair, a
lo que se suma que Sevilla ha
sido designada sede de la
Agencia Espacial Española.
“El sector tiene potencial de

crecimiento y la Junta trata de
contribuir sumando lo públi-
co con lo privado, donde la FP
juega su papel”, destacó Mo-
reno.

En el centro se impartirán
doce ciclos formativos, subdi-
vididos en las tres familias o
grupos, que prestarán servi-
cio a un total de cerca de 1.000
personas, ha informado en un
comunicado el consistorio. El
centro integrado contará con
un aulario de más de 3.400
metros cuadrados y cuatro
naves, una de ellas será desti-
nada a hangar, y tendrá, ade-
más, 15 aulas polivalentes y 27
aulas taller.

ENTREVISTA El presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Joaquín Páez, en Acento Andaluz 

El presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Joaquín Páez, en Acento Andaluz. VIVA 

Aurora Guzmán
SEVILLA | El presidente de la
Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir (CHG), Joa-
quín Páez, ha cuestionado
que la Junta de Andalucía
“haya movilizado” 1.500 mi-
llones de euros en mil obras
hidráulicas, cuando el Go-
bierno central ha ejecutado
75 obras, con una inversión
de 220 millones euros, asegu-
rando que “no hay capaci-
dad” para ejecutarlos.

Así lo confirmó ayer en el
programa Acento Andaluz,
presentado y dirigido por Fer-
nando Pérez Monguió, en 7TV
Andalucía.

“La Junta, lo que dijo, es
que ha movilizado 1.500 mi-
llones y que había hecho mil
obras. Nosotros, desde 2022
hemos hecho 75 obras, de
ellas 59 se han hecho sin
emergencia y el resto, de
emergencia. Con los 30 millo-
nes de euros de las obras de
emergencia tenemos asegu-
rado el abastecimiento de to-
das las personas que depen-
den de los embalses de la
Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir, que son

cuatro millones de personas.
Pero qué significa movilizar,
porque hay que gastarlos. No
sé qué pasaría gastando 1.500
millones de euros, pero es
que no tenemos capacidad”,
puntualizó Joaquín Páez.

De cara a la campaña de re-

gadío, para que ésta sea igual
a la del año pasado, Joaquín
Páez confirmó que “hacen
falta precipitaciones, de me-
dia, de 400 litros por metro
cuadrado,  desde ahora y has-
ta el próximo 1 de mayo”,  pa-
ra que, de esta forma, “los

pantanos tengan suficiente
agua”. 

Ahora mismo han caído 70
litros, en tres días. “Hay que
ser positivos, venimos de
años muy malos. Acabamos
de empezar el año hidrológi-
co. Hemos subido 101 hm³ y

nos vamos a ahorrar 30 hm³,
que pensábamos gastarnos
para acabar los regadíos del
mes de octubre. Hemos aho-
rrado, netamente, 130 hm³.
Llevamos 15 días de año hi-
drológico y tiene que acabar
el otoño, el invierno y la pri-
mavera”, dijo.

Con estas precipitaciones,
en la provincia de Sevilla, en
un periodo de cuatro años,
“no va a haber problema de
abastecimiento de agua”, sin
emplear las obras de emer-
gencia que la Confederación
había hecho antes de Semana
Santa “por si la situación se
agravaba”. 

Reconoció: “No va a haber
problema de abastecimiento
en la provincia de Sevilla, ni a
corto, ni a medio plazo. He-
mos hecho los deberes y tam-
poco habrá problemas para
los cuatro millones y medio
de personas de la cuenca del
Guadalquivir”.

Finalmente, saludó que,
con las últimas lluvias, la la-
guna de Santa Olalla, en el
Parque Nacional de Doñana,
se haya recuperado con 40
centímetros de altura.

Páez duda que la Junta movilice
1.500 millones en 1.000 obras
INVERSIÓN___Confirma que el
Gobierno central ha ejecutado
75 obras, por 220 millones

AGUA___En la cuenca del
Guadalquivir “no va a haber
problema de abastecimiento”

REGADÍO___ Hasta el 1 de
mayo, hacen falta 400 litros
por metro cuadrado  
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TRIBUNALES La mayoría de la carrera fiscal pide que dimita por el daño reputacional

MADRID. EFE | El fiscal general
del Estado, Álvaro García Or-
tiz, ha anunciado que conti-
nuará en su cargo tras ser im-
putado por el Tribunal Supre-
mo por un delito de revela-
ción de secretos ante la difu-
sión de información sobre el
procedimiento por presunto
fraude fiscal de Alberto Gon-
zález Amador, pareja de Isa-
bel Díaz Ayuso.

García Ortiz seguirá al
frente de la institución, una
vez que la Sala de lo Penal ha
abierto una causa penal des-
pués de que González Ama-
dor, investigado por presunto
fraude fiscal en un juzgado
de Madrid, presentase una
demanda en el Tribunal Su-
perior de Justicia por la difu-
sión de datos a medios de co-
municación sobre su procedi-
miento, cuya responsabili-
dad asumió el fiscal general.

“En el convencimiento de
que la continuidad en el car-
go es lo menos gravoso y más
prudente para la institución a
medio y largo plazo, y de que
en puridad refuerza la inde-
pendencia de la Fiscalía es-
pañola, anuncio mi intención
de seguir ejerciendo mis res-
ponsabilidades como fiscal
general del Estado”, dice Gar-
cía Ortiz en un comunicado.

La Asociación de Fiscales
(AF), mayoritaria en la carre-
ra y de carácter conservador,
así como la Asociación Profe-
sional Independiente de Fis-
cales (APIF) han coincidido

El Fiscal General del Estado, Álvaro García Ortiz, en una imagen de archivo. EFE/ FERNANDO VILLAR

El fiscal general seguirá en su cargo
pese a ser imputado por el Supremo
EL DELITO___García Ortiz es investigado por revelación de secretos sobre el
presunto fraude fiscal de Alberto González Amador, pareja de Isabel Díaz Ayuso

VIOLENCIA MACHISTA Subió en el segundo trimestre del año un 9,26 % y superó las 5.000

Aumentan las víctimas de maltrato que
renuncian a declarar contra su agresor
MADRID. EFE | Una de cada diez
víctimas de violencia de gé-
nero, el 11,23 %, renunció a
declarar contra su agresor en
el segundo trimestre del año,
cuando el número de muje-
res que se acogió a la dispen-
sa legal de declarar subió un
9,26 % y superó las 5.000, se-
gún datos del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial.

El último Informe trimes-

tral sobre Violencia de Géne-
ro del Observatorio de Vio-
lencia Doméstica y de Géne-
ro del CGPJ, relativo a los me-
ses de abril, mayo y junio de
2024, destaca un aumento de
las denuncias del 4,79 % has-
ta las 50.536 en relación al
mismo periodo de 2023.

Siete de cada diez denun-
cias fueron presentadas por
las víctimas (el 72,69 %), un

número que se mantiene
constante trimestre tras tri-
mestre, y apenas el 1,72 % del
total las interpusieron perso-
nas del entorno de las muje-
res. El 15,88 % fueron resul-
tado de atestados policiales,
el 6,59 % de los partes de le-
siones y el 3,12 % fueron pre-
sentadas por terceras perso-
nas.

También han aumentado

en el segundo trimestre el
número de sentencias dic-
tadas por violencia de gé-
nero, un 10,1 % hasta las
16.962, siendo el 80,27 %
de ellas condenatorias.

En ese periodo descen-
dieron, sin embargo, el nú-
mero de víctimas un 1,44
%, hasta las 46.135. Se tra-
ta del segundo descenso
trimestral consecutivo.

MADRID. EFE | La Fiscalía Antico-
rrupción considera que exis-
ten indicios de delito contra el
exministro socialista de Trans-
portes José Luis Ábalos por su
presunta intervención en el
denominado caso Koldo, y ha
pedido al juez que se dirija al
Tribunal Supremo para poder
investigarle, al estar aforado.

Fuentes fiscales han infor-
mado de que el Ministerio Pú-
blico ha remitido un informe
al juez de la Audiencia Nacio-
nal Ismael Moreno en el que
apoya que eleve una exposi-
ción razonada al Tribunal Su-
premo para que abra una in-
vestigación al diputado y ex-
ministro.

Lo hace, según las fuentes,
al considerar que José Luis
Ábalos pudo incurrir en deli-
tos de cohecho, tráfico de in-
fluencias y organización cri-
minal en el marco de una tra-
ma de posibles irregularida-
des en la adjudicación pública
de contratos de mascarillas en
plena pandemia, en 2020, y al
presunto cobro de comisiones.

La Fiscalía se pronuncia de
esta forma después de que el
juez Ismael Moreno solicitase
al Congreso la acreditación co-
rrespondiente de que Ábalos
es diputado, como paso previo
a pedir al Supremo que le in-
vestigue, al no tener la Au-

diencia Nacional competencia
para hacerlo.

El escrito del Ministerio Pú-
blico, que no ha sido difundi-
do aún, se fundamenta en el
último informe remitido por la
Unidad Central Operativa
(UCO) de la Guardia Civil, que
atribuía al exministro de
Transportes un “papel rele-
vante y de responsabilidad”
en el caso Koldo, que lleva el
nombre de su exasesor Koldo
García.

Los agentes, que también
pedían investigar a Ábalos,
aludían a pagos en efectivo
que supuestamente recibió
Koldo García por parte del em-
presario y presunto consegui-
dor de la trama, Víctor de Al-
dama, y que perseguían -di-
cen- su acceso tanto al exase-
sor del exministro valenciano
como al propio Ábalos, a
quien se referían como “el je-
fe”. “Esos pagos en efectivo
fueron acompañados de otras
contraprestaciones también a
Ábalos”, apuntaba el informe,
que señalaba que el empresa-
rio De Aldama se habría valido
asimismo de su relación con él
y su asesor para “influir” en la
concesión del rescate de Air
Europa.

La Guardia Civil sospecha
que la actuación de Ábalos
“habría resultado crucial” en
la adjudicación de un contrato
de mascarillas de Puertos del
Estado -entidad dependiente
del Ministerio que dirigía- a la
empresa Soluciones de Ges-
tión. Esa fue la primera adjudi-
cación y la más elevada de las
que se investigan -20 millones
de euros-.

Anticorrupción pide
que el Supremo
investigue a Ábalos
La Fiscalía considera
que pudo incurrir en
delitos de cohecho,
tráfico de influencias y
organización criminal

en pedir la dimisión del fiscal
general del Estado tras ser
imputado por revelación de
secretos y así evitar un “daño
reputacional” a la carrera fis-
cal.

Por contra, la Unión Profe-
sional de Fiscales (UPF), de
carácter progresista, ha mos-
trado su discrepancia con la
argumentación con la que el
Tribunal Supremo ha acorda-
do por unanimidad abrir una
causa penal contra Álvaro
García Ortiz, y señala que ello
“en modo alguno implica
desvirtuar la presunción de
inocencia” y defiende su ac-
tuación en la causa por la que
ha sido imputado.

La vicepresidenta primera

del Gobierno, María Jesús
Montero, defendió ayer “la
profesionalidad y la honora-
bilidad” del fiscal general del
Estado. El PP, por su par-
te,pidió la dimisión de García
Ortiz.

En declaraciones en los
pasillos del Congreso, Monte-
ro afirmó que García Ortiz
“solo y exclusivamente” de-
fendió a la Fiscalía de una
“mentira” lanzada por la pre-
sidenta de la Comunidad de
Madrid, Isabel Díaz Ayuso,
que dijo que a su pareja le ha-
bía ofrecido un pacto la fisca-
lía en el marco del procedi-
miento abierto por presunto
fraude fiscal. También en el
Congreso, el ministro de Pre-

INVASIÓN RUSA Pide lanzar más operaciones

Zelenski pide armas para
llevar la guerra a Rusia
KIEV. EFE | El llamado Plan de la
Victoria del presidente ucra-
niano, Volodímir Zelenski, pi-
de a los aliados suficiente ar-
mamento y decisiones políti-
cas, para lanzar operaciones
adicionales contra territorio
ruso y solicita a EEUU, Reino
Unido, Francia, Italia y Ale-
mania que desplieguen en
Ucrania armamento estraté-
gico no nuclear para disuadir
a Rusia, según explicó ayer el

presidente de Ucrania en un
discurso ante el Parlamento
en el que desveló por primera
vez los detalles de su plan.

No especificó cuándo espe-
ra que los aliados desplie-
guen esos sistemas, aunque
afirmó que esta medida, que
ya ha sido comunicada a los
países relevantes, podría for-
zar a Rusia a entrar en un pro-
ceso de negociación “para un
final justo a la guerra”.

CASO KOLDO  Por encontrarse aforado
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sidencia, Justicia y Relacio-
nes con las Cortes, Félix Bola-
ños, respaldó la actuación
del fiscal general del Estado y
consideró que el asunto “que-
dará en nada” porque “contar
la verdad y desmentir un bu-
lo” no puede ser delito.

La secretaria general del
PP, Cuca Gamarra, por su par-
te, exigió su dimisión ya, en
la mañana de ayer. “No pue-
de seguir ni un minuto más
en el cargo, no puede seguir
el fiscal general del Estado
contaminando todo lo que
hace la Fiscalía en nuestro
país”, afirmó la número dos
del PP en declaraciones ante
los periodistas en el Congre-
so.
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MADRID. EFE

C asi el 40 % de las familias espa-
ñolas que viven de alquiler tie-
nen que destinar más del 40 %
de su renta bruta disponible al

pago de los gastos relacionados con su
vivienda, un sobreesfuerzo derivado de
los encarecimientos registrados en los
últimos años y que se concentra en los
hogares con menos ingresos.

Esta es una de las conclusiones del in-
forme publicado ayer por el Banco de
España, que destaca, entre esos hogares
con menos ingresos, los formados por
jóvenes y los ubicados en las áreas don-
de se concentra la actividad económica
y turística.

De esta forma, entre las grandes eco-
nomías europeas, España es la que
cuenta con un mayor porcentaje de so-
breesfuerzo en el pago del alquiler, en
contraste con Francia o Alemania, con
un 17,5 %, e Italia, con un 28 %.

El mercado del alquiler ha crecido de
forma sustancial en las economías
avanzadas desde el inicio de la crisis fi-
nanciera global durante la primera dé-
cada del siglo XXI, que ha sido más rele-
vante en las grandes áreas urbanas don-
de se concentra la actividad económica
y se observa un mayor peso relativo del
sector servicios, explica el informe.

En España, en concreto, el número de
personas que residen en una vivienda
arrendada se situó en torno a los 9 millo-
nes a finales de 2023, lo que supone un
incremento estimado de unos 3,3 millo-
nes de personas desde 2007.

Este aumento ha sido posible gracias
a la incorporación adicional de más de
1,3 millones de viviendas al parque de
alquiler, que alcanzó los 3,6 millones de
viviendas en 2023.

Pero esta evolución ha venido acom-
pañada, a partir de 2015, por un aumen-
to de los precios medios del alquiler que
ha sido especialmente intenso en las
grandes áreas urbanas y que es el resul-
tado de un crecimiento de la demanda
superior al de la oferta, que aumenta a
un ritmo insuficiente, explica el infor-
me.

Para los autores del informe, “un ele-
vado esfuerzo asociado al alquiler de vi-
vienda puede dar lugar a efectos econó-
micos y sociales adversos que justifican
la intervención pública” y que dificul-
tan, en particular, la emancipación de
los jóvenes.

También “disminuyen la movilidad
geográfica de los trabajadores y dan lu-
gar a situaciones, tanto de sobresfuerzo
y consumo restringido, como de pobre-

Casi el 40 % de los hogares destinamásdel 
40 % de su renta bruta a pagar el alquiler

EFE/ DAVID ARQUIMBAU SINTES/ ARCHIVO

Actualidad   | España

A FONDO

EN CONTEXTO___Entre las grandes economías europeas, España es la que cuenta con un mayor porcentaje de
sobreesfuerzo en el pago del alquiler, en contraste con Francia o Alemania, con un 17,5 %, e Italia, con un 28 %

za y exclusión social entre los hogares
con menores ingresos”.

En cualquier caso, “la magnitud del
problema hace difícil vislumbrar qué
actuaciones aisladas de corto plazo pue-
dan tener el alcance suficiente como pa-
ra reducir de forma significativa las ac-
tuales dificultades de acceso a la vivien-
da”, añade el informe.

Por ello, el Banco de España apuesta
por que las medidas adoptadas contem-
plen un horizonte temporal amplio, in-
volucren a las distintas comunidades
autónomas con responsabilidades en
materia de vivienda y pongan un foco
especial en el estímulo de la oferta.

Más vivienda pública asequible
La actual rigidez de la oferta de alquiler
“indicaría la necesidad de continuar
avanzando en el incremento del parque
de vivienda pública en alquiler a precios
asequibles y en el diseño de un marco

regulatorio que estimule la oferta de al-
quiler residencial por parte de los parti-
culares y de agentes profesionalizados”.

Además, advierte el informe, la asig-
nación de los recursos podría priorizar
actuaciones sobre los colectivos más
vulnerables y considerar otros ámbitos
que afectan al mercado de la vivienda,
como los relativos al funcionamiento
del mercado de trabajo, al dinamismo
de la productividad de la economía y a
las políticas tributarias y de transporte.

Al mismo tiempo, en un contexto de
oferta rígida, el diseño de las políticas
públicas debiera evitar que algunas ini-
ciativas, cuya efectividad pudiera ser re-
lativamente limitada para la protección
de la demanda en el corto plazo, acaben
generando efectos indeseados significa-
tivos que dificulten el funcionamiento
del mercado del alquiler a medio y largo
plazo.

El informe se publica un día después

de que el Gobierno sacara en audiencia
pública el Proyecto de Real Decreto que
crea la Ventanilla Única Digital para re-
gular los alquileres de temporada, turís-
ticos y de habitación, que se espera que
esté listo antes de que finalice el año, y
que conlleva un registro previo sin el
que no se podrán comercializar.

También aprobó la distribución terri-
torial de los 200 millones de euros para
la tercera edición del Bono Alquiler Jo-
ven, todo ello en el primer Consejo de
Ministros celebrado después de las ma-
nifestaciones del pasado domingo pi-
diendo una bajada de los precios del al-
quiler.

Según avanzó ayer la ministra de Vi-
vienda y Agenda Urbana, Isabel Rodrí-
guez, en la rueda de prensa posterior al
consejo de ministros, el Ejecutivo apro-
bará más medidas y no parará hasta dar
solución al problema que tienen miles
de personas en el país. ■

En España, el
número de
personas que
residen en una
vivienda
arrendada se
situó en torno
a los 9
millones a
finales de
2023, lo que
supone un
incremento
estimado de
unos 3,3
millones de
personas
desde 2007
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alquiler
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continuar
avanzando en
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del parque de
vivienda
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alquiler a
precios
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estimule la
oferta de
alquiler
residencial”
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Amalia González Manjavacas
MADRID

L a clasificación en producción de
vino del mundo la lideran Italia y
Francia con una producción en
torno a 50-45 millones de hectoli-

tros de vino, respectivamente, seguido de
España con unos casi 29 millones, y de
EEUU, principal productor de vino de
América, que ocupa el cuarto lugar. 

Los vinos en Iberoamérica han ido ga-
nando prestigio con el paso de los años
por la calidad de sus caldos y por su capa-
cidad de producción. No es de extrañar
que Chile y Argentina figuren en los ran-
kings mundiales como dos protagonistas
destacados, en quinto y sexto lugar del
top mundial. Pero no son los únicos pro-
ductores de vino de América Latina, Bra-
sil, Uruguay, Ecuador, Bolivia y Perú,
también producen caldos de calidad,
siendo este último, el primer país en cul-
tivar la vid, precisamente con la llegada
de los españoles. 

España, con más de 150 variedades de
uva autóctonas y 97 denominaciones de
origen, cuenta con 36 rutas del vino que
son visitadas por casi 3 millones de per-
sonas al año. Una oportunidad para co-

nocer alguna de las más de 4.400 bode-
gas que existen en todo el territorio y pro-
bar sus vinos, descubrir bellos paisajes,
pueblos con encanto y gente encantado-
ra. La extensa y soleada Castilla-La Man-
cha es, con diferencia, la región española
en la que más vino se produce. 

Éstas son solo algunas de las mejores
bodegas ordenadas por la principales re-
giones españolas productoras para reali-
zar una cata de vino, atendiendo a la se-
lección de Adalinia.com, toda una com-
pleta experiencia enológica que aumenta
año tras año.

La Rioja
¿A qué huele un vino? ¿A flores, a frutas, a
maderas nobles...? En un vino se pueden
encontrar más de 100 aromas diferentes.
Todos naturales, procedentes de la uva,
del lugar donde ha sido cultivada, de su
proceso de elaboración o de su crianza.
Todo esto lo tratan de explicar en bode-
gas Vivanco en Briones (La Rioja) en su
Curso de Iniciación a la Cata en el que
pretenden despertar los sentidos con una
formación de dos horas donde iniciarse
en la cata de vinos con un enólogo y su-
miller profesional.     

Al situarse la bodega bajo suelo se mi-
nimiza el impacto ambiental y se favore-
ce las condiciones de temperatura y hu-
medad todo el año, imprescindible para
los vinos.  Posee un museo que ocupa
una superficie de 4.000 m2 y, en el exte-
rior, el Jardín de Baco, conserva una co-
lección de vides con más de 220 varieda-
des de todo el mundo.

Cataluña
Las bodegas Cellers Baronia del Mont-
sant se encuentran en la población de
Cornudella de Montsant, en Tarragona.
Se trata de una bodega que elabora vinos
de gran calidad, distintos y de produccio-
nes muy limitadas. Sus más de 36 meda-
llas conseguidas en los principales con-
cursos internacionales les avalan hasta
tal punto que han conseguido vinos ex-
clusivos elaborados con técnicas innova-
doras de vinificación. 

La visita a la bodega es bastante curio-
sa, empieza con un viaje en un 4×4 de los
años 70 por los viñedos viejos de uva gar-
nacha, carnosa y generosa de sabor. 

Si se quieren conocer los secretos de
una bebida tan especial como el cava, na-
da como hacerlo en una de las bodegas

veteranas de Cataluña. Situada en el Pe-
nedés la bodega de Sant Sadurní d’Anoia,
Canals & Munné en Barcelona es una em-
presa familiar que ha estado producien-
do vinos y cavas de calidad media y alta
desde 1915 y propone una visita de una
hora y media en la que sus guías nos lle-
van por la bodega y las cavas subterráne-
as, donde maduran sus vinos que se ca-
racterizan por su frescura, suavidad y
elegancia.

Castilla y León
Emina, Ribera de Duero  (Valladolid).
Emina en latín significa amada y, una he-
mina era la medida límite que tenían los
monjes para beber al día. Emina recoge
esta palabra como pasión al mundo del
vino, respetando la cultura y el pasado
pero con una visión innovadora y de in-
vestigación tecnológica que se plasma en
los avances logrados a través de diferen-
tes proyectos en el campo y en la bodega,
pero también se descubre en la experien-
cia enológica que viven los visitantes que
opten por alguna de sus dos bodegas y
catar sus caldos. 

Sus vinos son cuidados en barricas de
roble francés y americano formando un

De bodega en bodega por España

Una cata de vinos en las bodegas Cellers Baronia del Montsant en Cornudella de Montsant, Tarragona. EFE Vinos de la Bodega del Palacio de Lerma, Burgos. Castilla y León. EFE

MÁS QUE VINOS

VALORES AÑADIDOS___El sector vinícola es de extraordinaria relevancia no solo desde el punto de vista económico
o medioambiental, sino también cultural  PROYECCIÓN TURÍSTICA___El vino contribuye a la imagen de su zona de
producción y cada vez más supone todo un polo de atracción de visitantes y turistas a través de sus rutas

Visitar
bodegas y
catar sus vinos
es una de las
experiencias
más
solicitadas por
buena parte
del turista
cultural en los
últimos años

‘‘

EXTRA |
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equilibrado orden de pasillos que se con-
vierte en el lugar idóneo para el reposo de
vinos de calidad. 

Protos, Peñafiel, Ribera de Duero, tam-
bién en Valladolid. En 1927 un grupo de
hombres visionarios supieron escuchar
la tierra, entender sus necesidades e ima-
ginar un proyecto de éxito que ha llegado
intacto hasta nuestros días. Así nació
Protos, una de las marcas más acredita-
das que tienen viñedos y bodegas en Ri-
bera del Duero y en Rueda. 

Sin duda la más espectacular es la nue-
va bodega construida en 2008 en Peña-
fiel, Ribera del Duero, al pie del célebre
castillo. Estas instalaciones, diseñadas
por Richard Rogers, premio Priztker de
arquitectura 2007, cuentan con los últi-
mos avances tecnológicos para la elabo-
ración de vinos de alta gama.  

Contando con la tradición familiar de
más de cien años, las bodegas del Palacio
de Lerma (Burgos) abren sus puertas pa-
ra que se pueda observar su procedi-
miento y degustar sus vinos. Aunque
existen registros sobre el cultivo de la vid
en esta vieja tierra castellana desde el si-
glo VII, no fue hasta 2007 cuando los vi-
nos de Arlanza consiguieron su propia
denominación de origen, compuesta por
67 municipios.  Esta D.O. se caracteriza
por sus vinos de gran potencia, que refle-
jan la dureza del clima al que se enfrenta
la uva, realizados, en su mayoría, con la
variedad Tempranillo o Tinta del País, co-
mo se la conoce en la zona.

Castilla-La Mancha
Saltamos a la otra Castilla, a La Mancha,
y nos deteneos en Chinchilla de Montea-
ragón, (antigua capital de la zona antes
de desplazarse a Albacete), donde se en-
cuentra la bodega de la Finca Los Aljibes,
zona con denominación Vino de la Tierra
de Castilla. El edificio de la bodega, típico
casón manchego, está rodea de 178 hec-
táreas de viñedo, y cultivadas a casi mil
metros de altitud. 

Los Aljibes es una bodega -nos dicen-
enfocada y diseñada para crear vinos de
alta expresión, funcional y moderna,
dentro de un complejo arquitectónico de
alto valor cultural.  Se organizan visitas
para mostrar el proceso de elaboración
del vino, con la posibilidad de disfrutar
de un relajante paseo en coche de caba-
llos por los viñedos, y conocer cómo se
crían los caballos de Pura Raza Española.

Galicia
Volvemos al noroeste, a Galicia donde se
cuenta que los romanos una vez agota-
dos los yacimientos de oro en la región de
las Médulas de León (El Bierzo) y ante la
necesidad de buscar más rendimiento
económico a las provincias conquista-
das, avanzaron a las orillas del río Sil pa-
ra la plantación de uva y elaborar vino
para la insaciable Roma. Allí, se encuen-
tra en la actualidad Bodegas Regina Via-
rum en el corazón de la Ribeira Sacra,
donde se puede disfrutar de espectacula-
res vistas de los cañones del Sil y contem-
plar las vertiginosas pendientes, de más
de 500 metros de altura, en bancales de
hasta 60º grados de inclinación, donde
los verdaderos protagonistas de la viti-
cultura más heroica cuidan con esmero
las mejores variedades de uva de la zona
en el corazón de la Ribeira Sacra, todo un
ejemplo de viticultura de montaña. ■

España, con
más de 150
variedades de
uva
autóctonas y
97
denominacio

es de origen,
cuenta con 36
rutas del vino
que son
visitadas por
casi 3 millones
de personas al
año

Éstas son solo
algunas de las
mejores
bodegas
ordenadas por
la principales
regiones
españolas
productoras
para realizar
una cata de
vino,
atendiendo a
la selección de
Adalinia.com

Las rutas del
vino que
discurren por
Andalucía
unen a la
perfección los
atractivos
enológicos,
culturales,
monumentales
y tradicionales
de las
poblaciones y
zonas que las
integran

‘‘
Varias personas asisten a una cata en mitad de los viñedos. ARCHIVO

Mondi Mon
JEREZ

A sabiendas de que para propios y
extraños en Andalucía son mu-
chas las cosas por descubrir, las
cuatro grandes rutas del turis-

mo enológico no dejan a nadie indife-
rente. Sus bodegas y viñedos constitu-
yen una visita obligada tanto para los
amantes del vino como para cualquier
turista atraido por el turismo de expe-
riencias. Y es que las distintas rutas del
vino que discurren por Andalucía unen
a la perfección los atractivos enológicos,
culturales, monumentales y tradiciona-
les de las poblaciones y zonas que las in-
tegran.

El Marco de Jerez constituye un terri-
torio privilegiado, que concentra la
esencia del sur de la región, luz, mar y
un paisaje de colinas blancas y suaves
en las que trigos, girasoles y viñedos se
alternan a lo largo del año para teñir de
verde sus laderas, origen natural de sus
legendarios vinos generosos cuyas sole-
ras reposan durante años en sus bode-
gas catedrales. La belleza de este territo-
rio, la monumentalidad de sus ciudades
y sus inmensos atractivos atraen a la zo-
na a millones de personas cada año.

El Marco de Jerez ofrece un clima ex-
traordinario con temperaturas idóneas
durante todo el año para poder disfrutar
al máximo la estancia. Cultura del vino,
gastronomía, fiestas y eventos, flamen-
co, patrimonio, todo esto es el Marco de

Jerez. Un buen comienzo de ruta podría
arrancar en un pago como el de Machar-
nudo -considerado como el Romanée-
Conti de los viñedos jerezanos-, en la ca-
rretera de Trebujena para continuar por
alguna bodega como las de Osborne,
Barbadillo, González Byass, Delgado Zu-
leta o Lustau, Sánchez Romate, por citar
algunas opciones. Con todo, las Rutas de
Vino y Brandy de Jerez, certificadas en
2007 con la Marca de Calidad Rutas del
Vino de España, trazan un recorrido por
las  bodegas, enotecas, hoteles y restau-
rantes, museos y empresas de ocio de
nueve poblaciones: las monumentales
Jerez de la Frontera, Sanlúcar de Barra-
meda y el Puerto de Santa María, ade-
más de Lebrija, Trebujena, Chipiona, Ro-
ta, Puerto Real y Chiclana de la Frontera.

Al igual que los jereces, los vinos de
Montilla-Moriles se caracterizan por
ser vinos generosos, pero también vinos
de licor dulces. La Ruta del Vino Monti-
lla-Moriles transcurre por las poblacio-
nes de Aguilar de la Frontera, Córdoba,
Fernán Núñez, La Rambla, Lucena,
Montemayor, Montilla, Moriles y Puente
Genil; y tiene entre otros atractivos laga-
res en la Sierra de Montilla rodeados de
viñedos, donde degustar sus caldos a
pie de tinaja.

Toro Albalá, Robles, Alvear o Pérez
Barquero son algunas de las bodegas
con más renombre de esta denomina-
ción de origen, donde poder disfrutar de
inolvidables visitas y catas maridadas.

En los confines de la Andalucía más
vinícola, en el Condado de Huelva y en
los Vinos de Málaga, dos clásicos, el vi-
no seco en Huelva y el vino dulce en Má-
laga, se dan la mano con fórmulas nue-
vas y sorpredentes.

La Ruta del Vino Condado de Huelva
transcurre por 15 pueblos blancos. Cada
uno de ellos invita al visitante a disfrutar
de su gastronomía y los vinos que dan
estas tierras El Club de Producto Ruta
del Vino del Condado de Huelva pone a
disposición de los visitantes hasta 11
propuestas enoturísticas para poder
adentrarse en el conocimiento de sus vi-
nos y recursos potenciales, dirigidas
tanto al neófito como al experto que pre-
tenda sumergirse en el ámbito vitiviní-
cola del Condado. Para ello se han dis-
puesto diversas propuestas como el toro,
el caballo, la gatronomía, Lugares Co-
lombinos, monumentos, Doñana, etc…
que se convierten en compañeros de via-
je del vino en los itinerarios que lo verte-
bran.

Finalmente, reseñar que el Patronato
de Turismo de la Costa del Sol ha diseña-
do las rutas vinícolas de Málaga que dis-
curren por la Axarquía, Montes de Mála-
ga, la Comarca Norte, la Serranía de
Ronda y la Costa Occidental.  Permiten
conocer desde el Yacimiento romano de
Torrox o la Laguna de Fuente de Piedra
hasta la Bodega Málaga Virgen, una de
las pocas en las que se practica la Vendi-
mia nocturna. ■

Por las cuatro grandes
rutas de los vinos del sol
PURA TRADICIÓN___El Marco de Jerez, Montilla-Moriles, el Condado de Huelva
y los Vinos de Málaga jalonan el itinerario del turismo enológico de Andalucía 



ECONOMÍA El aumento del alquiler afecta desproporcionadamente a los hogares vulnerables

J. Suárez
ANDALUCÍA | Andalucía se en-
frenta a un grave problema de
pobreza laboral, con un
19,4% de sus trabajadores
que, a pesar de tener empleo,
no logran cubrir sus necesi-
dades básicas a fin de mes.
Esta cifra coloca a la comuni-
dad autónoma en la peor po-
sición del país, superando a
regiones como Extremadura
(17,2%) y Castilla-La Mancha
(15,4%), que también regis-
tran tasas alarmantes. La me-
dia nacional se sitúa en el
13,7%, lo que evidencia una
desigualdad territorial en las
condiciones laborales y en el
acceso a un empleo digno.

El informe, elaborado por
Oxfam Intermón, destaca que
el crecimiento económico re-
gistrado en los últimos años
no ha conseguido mejorar la
calidad del empleo en Anda-
lucía. A pesar de la creación
de puestos de trabajo, la tem-
poralidad y la parcialidad no
deseada siguen afectando a
gran parte de la población.
Los sectores más golpeados
son la agricultura, la hostele-
ría y la construcción, activi-
dades que predominan en el
sur de España y donde la pre-
cariedad laboral es más co-
mún.

Mientras que en regiones
como Navarra (6,3%), el País
Vasco (6,6%) y Madrid (7%) la
pobreza laboral se mantiene
por debajo del 10%, en Anda-
lucía las cifras son más preo-

La hostelería es uno de los sectores más golpeados, junto con la agricultura y la construcción. EP

Un 19,4% de los andaluces que
trabajan no llegan a fin de mes
DATOS___Andalucía lidera la pobreza laboral en España, con el 19,4% de los
trabajadores en situación de precariedad, muy por encima de la media

porcionadamente a los hoga-
res en situación de pobreza
laboral. 

Estos hogares destinan
hasta el 79% de sus ingresos
al pago de la vivienda y sumi-
nistros, lo que deja poco mar-
gen para otros gastos esencia-
les como la alimentación, la
educación o el ahorro. 

Esta situación es especial-
mente crítica en los hogares
que tiene menores a su cargo,
donde la pobreza laboral al-
canza hasta el 39% cuando
hay tres o más hijos, y en los
hogares monoparentales,
donde uno de cada tres está
en situación de pobreza a pe-
sar de que su responsable

cupantes. La dependencia de
sectores productivos vulnera-
bles y la falta de diversifica-
ción económica hacen que la
pobreza laboral en la comuni-
dad sea estructural, afectan-
do a casi una de cada cinco
personas que trabajan. Las
diferencias entre el norte y
sur de España son notables.

Elevado coste de vida
Además de las malas condi-
ciones salariales, en Andalu-
cía los trabajadores deben ha-
cer frente a un elevado coste
de vida. En especial, el precio
del alquiler, que ha aumenta-
do considerablemente en los
últimos años, afecta despro-

tenga un empleo.
La falta de oportunidades

laborales de calidad afecta no
solo a las condiciones econó-
micas de los trabajadores, si-
no también a su bienestar
emocional. Según el informe,
un 28% de las personas en po-
breza laboral en Andalucía
manifiestan sentirse insatis-
fechas con su vida emocio-
nal, un porcentaje mucho
mayor que entre quienes tie-
nen empleos más estables.
Además, la falta de tiempo li-
bre y de recursos impide a
muchas de estas personas
disfrutar de actividades de
ocio, lo que agrava aún más
su situación.
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Extra  | Andalucía

MÁLAGA El pintor reconoce que la cantante y actriz malagueña le causó tal impresión que le impulsó a empezar a dibujar

JOSÉ LUIS PICÓN/MÁLAGA | Siendo
un niño que todavía no había
aprendido a leer ni escribir,
Antonio Montiel descubrió en
la portada de una revista el
rostro de quien después se
convertiría en su gran musa,
Pepa Flores, Marisol, y le cau-
só tal impresión que le impul-
só a empezar a dibujar.

“Cuando vivíamos en Ma-
drid, mi padre trajo a casa un
lote de revistas atrasadas y, al

ver aquella portada, de una
Marisol ya no niña ni adoles-
cente, sino con unos 19 años,
sentí un gran impacto”, ha re-
velado Montiel, que ha inau-
gurado en Málaga una expo-
sición antológica de sus cin-
cuenta años de carrera con
más de un centenar de obras.

“Se percibía en ella algo
mucho más profundo, y eso
hizo que yo quisiera indagar
en los retratos y buscar en el

interior, algo a lo que ella se
presta muy bien por algo que
tiene en su rostro”.

Montiel llegó a saberse de
memoria esa portada, que “se
convirtió en algo obsesivo”, y
los vecinos de la familia acu-
dían a su casa y preguntaban
incrédulos a su madre si real-
mente su hijo había dibujado
ese retrato.

“Una tarde de agosto de
1979 me fugué de mi casa y de-

jé una nota en el televisor en
la que avisaba de que no vol-
vería hasta que conociera a
Marisol”. Para ello, viajó en
autobús hasta Altea (Alican-
te), donde la artista vivía
apartada del mundo junto a
su marido entonces, el baila-
rín Antonio Gades, la conoció
por fin y en ese momento co-
menzó entre ambos “una
buena amistad”.

Por sus pinceles han pasa-
do los reyes Juan Carlos I y Fe-
lipe VI, la reina Sofía, la reina
Isabel II de Inglaterra, Fidel
Castro, Montserrat Caballé o
la exprimera dama de EE.UU.
Barbara Bush, entre otros.

Antonio Montiel, el niño que supo dibujar a
Marisol antes de aprender a leer y escribir

La cantante y actriz Pepa Flores, Marisol, en imagen de archivo. EP

SANIDAD Un 5,9% más que en 2023

ANDALUCÍA | En el primer semes-
tre del año, un total de
203.979 pacientes aguarda-
ban en Andalucía una inter-
vención quirúrgica no urgen-
te, un 5,9 por ciento más que
en el mismo periodo del año
anterior, y también aumentó
el número de días que tuvie-
ron que aguardar hasta los
169 más que en junio de 2023.

Son algunos de los datos
del informe del Sistema de In-
formación sobre Listas de Es-
pera del Sistema Nacional de
Salud correspondiente al pri-
mer semestre de 2024 que
acaba de publicar el Ministe-
rio de Sanidad y que refleja
que el porcentaje de personas
con una espera superior a 6
meses aumentó en la comuni-
dad andaluza 6,6 puntos por-
centuales, alcanzando el 31,6
por ciento.

Por especialidades, las lis-
tas más abultadas en Andalu-
cía las presenta Cirugía Plás-
tica (447 días), Angiología y
Cirugía Vascular (317) y Neu-
rocirugía (236 días); en el otro
extremo, se sitúan Dermato-
logía (69 días), Cirugía Cardí-
aca (80 días) y Oftalmología
(109 días).

Respecto a la tasa de pa-
cientes en lista de espera qui-
rúrgica por 1.000 habitantes,
Andalucía, con 24,4, se sitúa

entre las comunidades con
mayor tasa, solo por detrás de
Cantabria (29,21) y 6,47 pun-
tos por encima de la nacional,
que es de 17,93.

En cuanto a la lista de espe-
ra para conseguir una consul-
ta con el especialista, el tiem-
po medio en Andalucía en los
primeros seis meses de 2024
se situó en 135 días, 41 por en-
cima de la nacional (94) y 14
más que el mismo período del
ejercicio anterior. Por espe-
cialidades básicas, los mayo-
res tiempos estuvieron en
Neurología (238) y Dermato-
logía (173), mientras que los
menores fueron los de Cirugía
General y Aparato Digestivo
(51) y Ginecología (70).

En el conjunto de España
un total de 848.340 pacientes
aguardaban en el primer se-
mestre del año una interven-
ción quirúrgica no urgente,
un 3,4 por ciento más que en
el mismo periodo del año an-
terior, y también aumentó el
número de días que tuvieron
que aguardar hasta los 121
más que en junio de 2023.

El informe recoge que el
porcentaje nacional de perso-
nas con una espera superior a
6 meses aumentó 3 puntos
porcentuales, alcanzando el
20,5 por ciento. De manera si-
milar a Andalucía, por espe-
cialidades, las listas más
abultadas en España las pre-
senta Cirugía Plástica (236 dí-
as), Neurocirugía (189 días) y
Angiología y Cirugía Vascular
(148); en el otro extremo, se
sitúan Cirugía Cardíaca (63
días), Dermatología (65 días)
y Oftalmología (84 días).

Las listas de espera
para operarse suman
203.979 andaluces
Las más abultadas,
Cirugía Plástica (447
días), Angiología y
Cirugía Vascular (317) y
Neurocirugía (236 días)
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Alcaraz se cita con Nadal

El jugador de fútbol brasileño Neymar conversa con Carlos Alcaraz tras su partido con Holger Rune. EFE/EPA/STR

. EFYOAN VALAT

REDACCIÓN. EFE | La lujosa exhibi-
ción de Riad, bautizada como
Six Kings Slam disfrutará del
último cara a cara entre las dos
principales raquetas españo-
las, Carlos Alcaraz, que ganó
sin sobresaltos al danés Hol-
ger Rune, y a Rafael Nadal,
vencedor de veintidós Grand
Slam, presente en un evento
por última vez antes de certifi-
car su despedida como juga-
dor el mes que viene, en las Fi-
nales de la Copa Davis.

Nadal, el mejor deportista
español de todos los tiempos y
una de las grandes leyendas
de la historia del tenis, se topa
con Alcaraz, la nueva reali-
dad. El presente y el futuro del
circuito actual.

Alcaraz, el segundo jugador
del mundo, arrolló a Rune por
6-4 y 6-2 en una hora y diez mi-
nutos para plasmar la distan-
cia existente entre el murcia-
no, que cumple día a día las
expectativas creadas a su alre-
dedor, y el danés que se ha
quedado, de momento, a me-
dio camino y no ha sido capaz
de seguir el ritmo, la estela, de
Alcaraz y Sinner, herederos
del Big Three.

No obstante, Rune, sin títu-
lo alguno este año, anclado en
el decimocuarto puesto de la
clasificación mundial, se mar-
chará de Arabia Saudí con un
millón y medio en el bolsillo,
el fijo por participar en esta ex-
hibición que disfruta de su pri-
mera edición.

Sin la tensión de un partido
oficial, de un gran trofeo en
juego, Alcaraz se mostró me-
jor. Y reafirmó las diferencias

entre ambos jugadores para
progresar en el evento, situar-
se en semifinales y citarse con
Rafael Nadal.

Diecisiete años separan al
murciano del balear. Compa-
ñeros de dobles en los Juegos
Olímpicos de París vuelven a
verse cara a cara en una pista,
aunque no sea un choque del
circuito, sin un duelo amistoso
como el que meses atrás tuvie-
ron en el Slam de Netflix, el pa-
sado mes de marzo.

Con algo en juego se han
medido en tres ocasiones. Dos
de ellas ganó Nadal, en el Mas-
ters 1000 de Madrid del 2021 y

en Indian Wells en el 2022. Pe-
ro en la Caja Mágica, meses
después, el triunfo fue ya para
el número dos del mundo.

Alcaraz disfruta de su ex-
plosión. Ganador de Wimble-
don y Roland Garros. dieciséis
títulos, cuatro este año, ade-
más de la plata olímpica.

Nadal no compite desde los
Juegos Olímpicos. Ahora vuel-
ve a una pista tres meses des-
pués, con todo hecho en su ca-
rrera. Afronta esta cita de exhi-
bición y después, en noviem-
bre, su adiós como profesio-
nal, en la Copa Davis, con Al-
caraz como compañero.

TENIS Six Kings Slam

ÚLTIMO DUELO__ La lujosa exhibición de Riad reportará el último cara a cara
entre las dos principales raquetas españolas antes de la despedida del balear

SEVILLA. EFE | La Audiencia Pro-
vincial de Sevilla ha ordena-
do reabrir la causa contra un
investigado por proferir insul-
tos racistas contra el brasile-
ño Vinicius Júnior durante el
partido disputado el 5 de mar-
zo de 2023 en el Benito Villa-
marín entre el Real Betis y el
Real Madrid.

En un auto dictado el pasa-
do 14 de octubre, notificado
ayer a las partes, el tribunal
estima el recurso de apela-
ción presentado por la acusa-
ción popular ejercida por La-
Liga contra el del 17 de junio
de 2024 por el que el Juzgado
de Instrucción acordó el so-
breseimiento provisional de
las actuaciones. En este senti-
do, la Fiscalía interesó la esti-
mación del recurso y solicitó
que, por parte de la jueza ins-
tructora, se practicara una di-
ligencia de reconocimiento
del investigado.

La denuncia se interpuso
porque un grupo “minorita-
rio” de personas situadas en
la grada de Gol Sur gritaban
en diversos momentos “U-U-
U” y “mono”, reiterando “eres
un mono, eres un mono”,
aportando en la denuncia fo-
tografías de uno de ellos e in-
teresando la práctica de va-
rias diligencias de prueba, se-
gún la fuente.

El 7 de septiembre de 2023
se tuvo por presentada la que-
rella contra el investigado por
un presunto delito de odio del
artículo 510 del Código Penal
y se le tomó declaración judi-
cial tanto a él como a otros
testigos que le incriminan,
mientras que también se citó
al futbolista.

La jueza instructora, “en
una resolución con muy es-
cueta motivación”, añade la
fuente, acordó el sobresei-
miento provisional de la cau-
sa porque, a su juicio, “no se
permite conocer quien o quie-
nes hayan podido ser autor o
los autores” del delito y he-
chos investigados.

Contra dicho archivo, la
acusación popular recurrió
en apelación interesando que
se revocara el auto impugna-
do y que se dictara el auto de
transformación al procedi-
miento abreviado, mientras
que el Ministerio Público re-
clamó que continuara la ins-
trucción y se practicara un re-
conocimiento en rueda.

La Sección Tercera de la
Audiencia explica que ha de
determinarse si es correcto o
no el sobreseimiento provi-
sional de las actuaciones con
archivo de la causa o si, por el
contrario, se ha procedido a
la clausura prematura de las
diligencias previas y los he-
chos “son suficientes para se-
guir la acusación y ordenar
llegado el caso juicio oral”.

Reabren la causa por
insultos a Vinicius
en el Villamarín

■ ■ El italiano Jannik Sinner
implantó su condición de
número uno del mundo y del
mejor tenista del momento con
una apabullante victoria ante el
ruso Daniil Medvedev por 6-0 y
6-3 en el encuentro de apertura
de la exhibición Six Kings Slam
que se disputa en Riad y se
enfrentará a Djokovic en la
jornada de hoy.

Sinner no afloja

El apunte

FÚTBOL Racismo

FÚTBOL Inglaterra

Tuchel, nuevo entrenador de Inglaterra 
LONDRES. EFE | La federación in-
glesa (FA, por sus siglas en in-
glés) confirmó ayer el fichaje
de Thomas Tuchel como nue-
vo entrenador hasta después
del Mundial de 2026.

El alemán, cuyo trabajo
más reciente fue en el Bayern
de Múnich, del que se fue tras
romper una década de domi-
nio de los bávaros en el fútbol
alemán, ha firmado un con-
trato hasta después de la Co-
pa del Mundo de 2026 en Es-

tados Unidos, Canadá y Méxi-
co.

Comenzará a entrenar a
partir del 1 de enero de 2025,
de cara a los clasificatorios
para la Copa del Mundo que
arrancarán en marzo. Su asis-
tente será Anthony Barry.

Tras la marcha de Gareth
Southgate después de la Eu-
rocopa, Inglaterra ha estado
entrenada por el interino Lee
Carsley, que ha ganado tres
partidos de la Liga de Nacio-

nes (Finlandia en dos ocasio-
nes y República de Irlanda) y
perdido uno, ante Grecia.

Carsley se mantendrá al
frente de la selección en los
dos próximos encuentros de
la Liga de Naciones, contra
Grecia e Irlanda.

Tuchel bromeó en su pri-
mera rueda de prensa y pidió
perdón a los aficionados que
le critiquen por no ser inglés:
“lo siento por tener un pasa-
porte alemán”.

Tuchel, que ha recibido crí-
ticas en Inglaterra por ser el
tercer extranjero en dirigir a
la selección y por cortar el pa-
so a los técnico ingleses.

“Quizás esos aficionados
sientan la pasión que tengo
por la Premier League y por el
país, lo que me ha gustado
trabajar y vivir aquí. Ojalá
que pueda convencerles y de-
mostrarles lo orgulloso que
estoy de ser el entrenador de
Inglaterra”.

DEPORTES |

REDACCIÓN | El Athletic Club
confirmó que ha sido castiga-
do por la UEFA con una san-
ción económica de 30.000
euros y la prohibición de ven-
ta de entradas para el si-
guiente partido como visitan-
te por los incidentes protago-
nizados por algunos de sus
seguidores el pasado 26 de
septiembre en Roma, que en-
cendieron bengalas y lanza-
ron objetos y bengalas desde

la grada de aficionados del
club vasco.

El club anuncia que una
vez que tenga toda la infor-
mación pertinente “hará pú-
blicas las medidas que se
adoptarán contra las perso-
nas identificadas en los cita-
dos disturbios” y además
“ejercerá las acciones legales
que correspondan para re-
percutir el importe de la san-
ción” a los responsables.

El Athletic, sancionado
por la UEFA con 30.000€

FÚTBOL Liga Europa
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El golfista polaco
Adrian Meronk
ganó la edición
de 2023, la
primera que se
disputó en el
Real Club de Golf
de Sotogrande,
ya que las
anteriores
tuvieron lugar en
el Real Club de
Valderrama

Viva CG
SAN ROQUE | Hoy arranca en el Real
Club de Golf Sotogrande la décima
edición del Estrella Damm N.A. An-
dalucía Masters, un torneo que se
desarrollará hasta el domingo 20 y
en el que hay inscritos 126 jugado-
res de primer nivel de todo el mun-
do. Gracias a esta competición, San
Roque se convierte de nuevo en es-
cenario de una de las grandes citas
del golf internacional, en la que co-
labora el Ayuntamiento.

Con una dotación de premios de
3,25 millones de euros, un total de
126 jugadores disputarán entre este
jueves y el domingo la décima edi-
ción del Estrella Damm N.A. Anda-
lucía Masters, que se desarrollará
en Real Club de Golf Sotogrande. Fi-
guras mundiales de este deporte,
como los españoles Jon Rahm y Án-
gel Hidalgo, se darán cita en el his-
tórico campo sanroqueño, donde
en los últimos días se ha disputado
un torneo de golf adaptado que ha
ganado el jugador australiano Ste-
ven Alderson, de 44 años y con au-
tismo.

El Ayuntamiento de San Roque
colabora con este torneo, que patro-
cinan la cervecera Estrella Damm y
la Junta de Andalucía. Hay que re-
cordar que la competición está cofi-
nanciada con fondos europeos y
cuenta con la declaración por parte
del Gobierno de España de aconte-
cimiento de excepcional interés pú-
blico.

El golfista polaco Adrian Meronk
ganó la edición de 2023, la primera
que se disputó en el Real Club de
Golf Sotogrande, ya que las anterio-
res tuvieron lugar en el Real Club de
Golf Valderrama.

El español Jon Rahm, ganador de

dos grandes del circuito interna-
cional, afirmó este martes que lle-
ga al Estrella Damm N.A. Andalu-
cía Masters "a por la victoria" tras
escapársele a finales de septiem-
bre el Open de España al ceder en
el desempate ante el andaluz Án-
gel Hidalgo.

El golfista vizcaíno, campeón de
la Carrera a Dubái de 2019, se mos-
tró contento en una rueda de pren-
sa en Sotogrande por jugar esta
temporada su tercer torneo en Es-
paña, en la décima edición del An-
dalucía Masters valedera para el
'DP World Tour', y dijo que para él
"son semanas especiales y muy di-
vertidas" competir en su país.

"Como jugador español y por la

El golf mundial mira a San Roque

Una de las ediciones anteriores del Estrella Damm Andalucía Masters de golf en San Roque. VIVA CG

DEPORTES Arranca la competición en el Estrella Damm Andalucía Masters

GALARDONES___La dotación en premios es de 3,25 millones de euros y participan
126 jugadores FAVORITO___Jon Rahm asegura que va “a por la victoria”

emoción del torneo, igual son se-
manas no más duras, pero sí me
llegan más porque quiero venir y
jugar bien ante el publico español.
Y quizás aquí tengo que hacer un
poco más por controlar esas ganas
de querer hacerlo bien, pero tam-
bién ha hecho que tenga torneos
muy buenos, como el Open de Es-
paña 2009, en 2017 y 2018, e inclu-
so el último", indicó sobre el que
perdió hace medio mes en Madrid
frente al joven malagueño Hidalgo.

Rahm, de 29 años, comentó que
"con la pena de no ganar, fue muy
divertido y emotivo para Ángel Hi-
dalgo", y añadió: "a ver si aquí (en
Sotogrande) puedo conseguir la
victoria".

La tribuna de Nertis

N
o es algo que pueda hacerte popular
escribir que no estás a favor de la
paridad que se quiere imponer a
costa de lo que sea, pero esa es mi
humilde opinión. 

Reflexiono sobre ello tras leer que el Consejo
General del Poder Judicial cubrirá 111 vacantes
en la cúpula judicial en 9 meses y que ello ha
de hacerse aplicando la ley de representación
paritaria en los órganos judiciales, lo cual sig-
nifica que las personas de cada sexo no podrán
superar el 60% ni ser menos del 40%. Y se aña-
de que “se tendrán asimismo en cuenta las ap-
titudes gubernativas, la trayectoria profesio-
nal, la excelencia jurisdiccional o la experien-
cia en ese órgano”. 

Pues me parece un sentido. No es que deban
tenerse en cuenta “además” esos criterios, re-
legados por el más importante de la condición
sexual, sino que son los únicos que debían te-
nerse en cuenta. Lo contrario es partir de que
personas menos válidas van a ocupar los car-
gos más importantes del Poder Judicial en Es-
paña solo porque tienen un sexo concreto. 

Y lo que resulta cuando menos curioso es
que en este caso puede perjudicar al sexo fe-
menino, pues según mis cuentas las mujeres
han ido copando la judicatura, sin duda por-
que en general son mejores en eso de conse-
guir un objetivo y en preparar oposiciones de
esa importancia. Esto es, que puede darse el
caso de que existan mujeres que siendo de ma-
yor valía se queden fuera en favor de un hom-
bre. Si no sucede en este momento, ello no tar-
dará en llegar. 

Recuerdo un amigo que después de muchos
años esforzándose para un puesto concreto se
quedó fuera porque había que dárselo a una
mujer aunque en ese caso menos preparada.
Su frustración acabó con su ilusión en una ca-
rrera profesional de enorme importancia. 

Quizás en el futuro se inventen paridades
respecto de las razas, las dimensiones del
cuerpo o cualquier otra causa. Sencillamente
no lo comparto. Creo que lo importante es la
total igualdad de oportunidades y lo demás es
dar pasos atrás en el objetivo de que los mejo-
res sean quienes impulsen la sociedad.   ■

La paridad

Manuel Salinero


